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S Задача высшей школы сегод- “  
S ня — это подготовка специа- ~ 
В листов широкого профиля, СО- 5 
5 четающих глубокие знания по В 
5 фундаментальным дисципли- - 
» нам с высокой профессиональ- В 
В ной квалификацией и полити- Е 
5 ческой культурой. Именно с В 
В этих позиций и нужно рас- Е 
В сматривать деятельность ву- - 
В зовского комсомола. Комсо- Е 
В мольский актив должен быть Е 
В полноправным участником и В 
Е организатором всего учебно- В 
2 воспитательного процесса, до- В 
В биваться логического соедине- В 
В ния, преемственности и раз- В 

вития учебных и внеучебных ~ 
форм работы, быть инициато- Е 
ром нового и прогрессивного. Е
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Подготовке кадров— 
комсомольскую заботу!

ли не будет подкреплен требо- В 
ванием ее рационального ве- S 
дения. Лозунг «Экономика В 
должна быть экономной» Е 
очень актуален для студенче- В 
ской молодежи. Поле деятель- Е 
ности комитетов комсомола В 
здесь необычайно широкое. S 
Взять хотя бы содержание 3 
учебных корпусов, студенче- Е 
ских аудиторий, общежитий, 3 
про которые говорим и пи- Е 
шем «наш дом», а обращаем- 3 
ся с ними подчас по-варвар- Е 
ски. На это надо смело на- •• 
править луч «Комсомольского Е 
прожектора» и быть более ре- 3 
шительными студсоветам, Е
дружинникам, членам ОКО. 3 
Надо убедить студентов в не- Е 
обходимости поддержания по- 3 
рядка, а нежелающих пони- Е 
мать наших справедливых тре- 3 
бований — принудить к это- Е 
му. - 3

Наконец о тех, кто должен 5 
проводить эти мероприятия S 
в жизнь. На Пленуме ЦК 3 
КПСС вопрос о кадрах про- 5- 
звучал особо. Было отмечено, 3 
что «необходимо правильно 5 
расставить кадры с тем, что- 3 
бы на решающих участках стоя- Е 
ли люди политически зрелые, ;■ 
компетентные, инициативные, S 
обладающие организаторскими 3 
способностями и чувством но- Е 
вого...» Е

К сожалению, зачастую мы S 
встречаем в различных зве- Е 
ньях нашего комсомольского 3 
аппарата факты неумения, а Е 
иногда и откровенного неже- 3 
лания работать на перспекти- е 
ву. При этом в большинстве S 
случаев ссылаются на большой в 
объем каждодневных текущих S 
дел. А в результате из-за этой Е 
текучки мы разучились ста- S 
вить и решать сложные задачи, в  
которые вполне нам по силам. 2  
Разучились планомерно вести в  
дело к намеченной цели. 2

Комитету комсомола вуза, Е 
как бы это трудно ни было, д 
надо освободиться от тех, кто Е 
не желает вести дело долж- 3 
ным образом, а с остальными Е 
вести планомерную, кропотли- 5 
вую работу по воспитанию из Е 
них, говоря ленинскими ело- 3 
вами, «настоящих организато- Е 
ров, людей с трезвым умом и 3 
практической сметкой, людей, Е 
соединяющих преданность со- 3 
циализму с умением без шума Е 
(и вопреки суматохе и шуму) 3 
налаживать крепкую и друж- Е 
ную работу большого коллек- 3 
тива». Е

В. КУРЕШОВ, Е 
секретарь комитета ВЛКСМ. 3
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ТРЕБО ВАНИЕ интенсивного 
развития относится не 

только к промышленности. Оно 
справедливо и для высшего 
образования. Увеличивающий
ся информационный поток тре
бует иных форм и методов 
обучения. Повышение качества 
обучения за счет использова
ния технических средств, ши
рокого внедрения ЭВМ в учеб
ном процессе является пер
востепенной задачей не толь
ко партийных организаций, 
ректората, профессорско-пре
подавательского состава, но 
равно институтского комитета 
и факультетских бюро ВЛКСМ. 
Дело в том, что ТСО и ЭВМ 
позволяют существенно ожи
вить традиционную лекцию и 
тем самым поднять интерес 
студентов к изучаемому пред
мету.

В числе задач — требова
ние укрепления связи с про
изводством, промышленными 
предприятиями. Одно из на
правлений этой работы заклю
чается в том, чтобы добивать
ся распределения выпускников 
за год-два до окончания ин
ститута, чтобы, выполняя еже
дневно учебный план, студент 
решал конкретную задачу для 
«своего» предприятия.

Перед вузовским комсомо
лом огромное поле деятель
ности в совершенствовании са
мостоятельной работы студен
тов, особенно первокурсников, 
забота о создании необходи
мых условий для учебы, обес
печение студентов книгами, 
учебными пособиями и улуч
шение работы библиотек и 
читальных залов.

Следует остановиться на та
ком вопросе, как учебная дис
циплина. Откровенно говоря, 
формы и методы, которыми 
мы боремся с прогульщиками, 
неэффективны. Конечно, во 
время учебы в вузе складыва
ется особая форма производ
ственных отношений между 
обучающими и обучаемыми, 
но пропуски занятий — то же 
нарушение трудовой дисцип
лины. Материалы ноябрьского 
(1982 г.) Пленума ЦК КПСС, 
постановление III пленума ЦК 
ВЛКСМ обязывают нас укреп
лять дисциплину самым ре
шительным образом.

Большое значение для повы
шения боевитости и сплоченно
сти групп имеет организация 
социалистического соревнова
ния внутри каждой группы и 
на лучшую группу. Генераль
ный секретарь ЦК КПСС 
тов. Ю. В. Андропов на ноябрь
ском Пленуме указывал, что

«необходимо создать такие ус
ловия, которые стимулировали 
бы качественный, производи
тельный труд, инициативу и 
предприимчивость. И наоборот, 
плохая работа, бездеятель
ность, безответственность дол
жны самым непосредственным 
образом сказываться и на ма
териальном вознаграждении, и 
на служебном положении, и на 
моральном авторитете работ
ников». Именно с этих пози
ций мы и должны организо
вать соревнование.

Огромное значение для бу
дущих руководителей произ
водства всех уровней имеют 
знания экономики, умение уп
равлять ее рычагами. «Ни
когда ни на какое мгновение 
мы не должны забывать эко
номическую сторону пробле
мы». Хорошо сказано, по-де
ловому. Слова эти принадле
жат Томасу Альве Эдиссону, 
жившему в конце XIX — на
чале XX века. Вот бы нам, 
комсомольскому активу, взять 
на вооружение этот лозунг!

Конечно, нам известно и 
ленинское определение эконо
мики как концентрированного 
выражения политики. Ленин
ским содержанием пронизаны 
и материалы последнего Пле. 
нума ЦК КПСС. Поэтому нам 
необходимо научиться само
стоятельно, грамотно, по-хо
зяйски мыслить, взять на себя 
ответственность за решение 
вопросов управления, планиро
вания.

Студенты на практике учат
ся управлению экономикой 
прежде всего в студенческих 
строительных отрядах. И долг 
комитета комсомола, во-пер
вых, неуклонно добиваться, 
чтобы школу ССО прошел 
каждый студент, и, во-вторых, 
организовать деятельность 
строительных отрядов таким 
образом, чтобы это действи
тельно была школа хозяйство
вания.

Вторым звеном в цепи 
практического обучения эко
номике является работа в 
СКБ (студенческих конструк
торских бюро). До сих пор в 
этом направлении делается 
чрезвычайно мало. Здесь пе
реплелись интересы и пробле
мы не только комсомольской 
организации, но и профессор
ско-преподавательского соста
ва, ректората, однако инициа
тива должна быть также за 
комсомолом.

Призыв к совершенствова
нию управления экономикой 
останется лишь призывом, ес-
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Состоялось заседание мето
дического совета института, на 
котором заслушано сообщение 
комиссии по безотрывной 
форме обучения о представ
ленных на смотр-конкурс мето
дических разработках для 
студентов. На конкурс пред
ставили работы кафедры элек
трических систем, радиосис
тем, технологии машинострое
ния, теории механизмов и ма
шин, теоретических основ элек
тротехники, теплотехники и 
высшей математики.

Всего подано 49 работ, из 
них принято 34.

Первое место комиссией 
присуждено доценту кафедры 
высшей математики А. П. Ко
валенко за комплекс методи
ческих разработок к выполне
нию контрольных работ № № 1, 
2 и 3 для студентов заочного 
факультета.

Победители
конкурса

Второе место за комплекс 
методразработок к выполне
нию контрольных работ по 
теории механизмов и машин 
и прикладной механике для 
студентов-заочников дано за
ведующему кафедрой ТММ 
В. М. Антонову и старшему 
преподавателю этой кафедры 
Г. Н. Андрееву.

Третьего места удостоен за
ведующий кафедрой МиТОМД 
доцент В. В. Редькин, пред
ставивший на конкурс по тех
нологии машиностроения
программу и методические ука
зания, задания и указания к 
контрольным работам №  1 и 
№ 2.

Методическая комиссия от
метила недостаточно активное 
участие кафедр в смотре, не
соответствие многих из пред
ставленных работ требовани
ям положения о конкурсе.

Быть всегда в готовности
В штаб трудовых дел инсти

тута поступили рапорты о том, 
что сформированы первые от
ряды. На механико-технологи
ческом факультете — отряд 
«Орион-83» (командир Н. Го- 
ворушкин, комиссар А. Нау
мов); на теплоэнергетическом 
— «Молодость-83» (командир 
А. Макарова, комиссар Н. Гер- 
бель) и ССО имени Шехо- 
данова (командир А. Коломе- 
ец, комиссар В. Самлих).

Отряд «Молодсть-83» подал 
рапорт под девизом «Мы всег
да в трудовой готовности!». 
Слова бойцов этого отряда не 
расходятся с делом, так как 
некоторые из них помогут по
строить Дворец пионеров и 
школьников. Уже сейчас в от
ряде «Молодость-83» Органи
зовано чтение лекций в под
шефной школе №  82. Агит
бригада отряда выступала на 
смотре-конкурсе института, по

священном 60-летию образо
вания СССР, и заняла 2-е ме
сто.

Большую помощь комиссии 
по делам несовершеннолетних 
при Октябрьском райисполко
ме оказывают бойцы ССО име
ни Шеходанова, из них 12 
шефствуют над трудными под
ростками по месту жительства.

Отрядам, первыми вступив
шим в подготовительный пери
од, будет предоставлено пра
во выбора мест дислокации.

Не на всех факультетах, к 
сожалению, эффективно ис
пользуется время первого 
этапа подготовительного пе
риода. Плохо организована ра
бота по формированию ССО 
штабами трудовых дел РТФ 
(начальник штаба А. Зиновьев) 
и ЭМ Ф  (В. Камышин).

В. ДОЛБИК, 
комиссар штаба трудовых 
дел.

Скоро Ленинский зачет
Приближается очередная ат

тестация участников Ленинско
го зачета. По традиции она за
вершится в апреле, к дню рож
дения В. И. Ленина. Гото
вясь к ней, следует проанали
зировать выполнение всеми 
участниками зачета личных 
комплексных планов. Основ

ное внимание надо обратить на 
учебу и дисциплину, выполне
ние общественных поручений. 
За всей работой бюро ВЛКСМ 
факультетов должны устано
вить контроль, уделив особое 
внимание первокурсникам, для 
которых предстоящая сессия — 
первая в студенческой жизни.

ЗОВЕМ В БРИГАДУ СТРОИТЬ ДВОРЕЦ ПИОНЕРОВ
Пионеры города обрати

лись в комитет комсомола 
института с просьбой помочь 
в строительстве городского 
Дома пионеров. Комитет 
ВЛ КС М  предложил нам соз
дать бригаду студентов-добро-

вольцев, чтобы в феврале, 
во время каникул, делом от
кликнуться на эту просьбу.

Начало формированию 
бригады положено. Первыми 
изъявили желание порабо
тать на строительстве Двор

ца пионеров студенты Васи
лий Митрофанов (гр, 
МТ11-4), Александр Качаев 
(гр. МТ11-3), Андрей Тимо- 
щюк и Александр Морозов 
(гр. МТ31-1).

Мы зовем в бригаду всех,

кто желает во время кани
кул поработать, особенно 
студентов, владеющих строи
тельными специальностями, 
бывших бойцов ССО и 
ССХО. Желающие должны 
лично подать заявление в ко

митет ВЛ КС М  института до 
30 января.

Н. ГО ВО РУШ КИ Н , 
командир ССО «Орион-83».

А. Н АУМ О В, 
комиссар ССО «Орион-83».



Единый иолшндеиь

ОТВЕТИМ ДЕЛОМ
11 января в институте состоялся единый политдень, на 

котором присутствовали преподаватели и сотрудники инсти
тута. Были обсуждены «Итоги работы коллектива инсти
тута за 1982 год и задачи на новый год в свете ре
шений ноябрьского (1982 г.) Пленума Ц К КПСС».

С докладом выступил ректор института профессор В . Н. 
БО РИ СО В.

ГОДНОЙ из главных задач 
работы нашего коллек

тива остается повышение ка
чества подготовки специали
стов. В  октябре 1981 года на 
совете института утверждена 
комплексная система управ
ления качеством подготовки 
специалистов, но в работе ка
федр и факультетов этот до
кумент не стал пока руково
дящим.

Теперь, когда мы присту
паем к внедрению квалифи
кационных характеристик, 
кафедрам и факультетам сле
дует коренным образом пе
рестроить всю методическую 
работу. Речь идет о созда
нии учебно-методических 
комплексов по специально
стям и дисциплинам.

В  течение трех лет (с 
1983 по 1985) предстоит 
перейти на новые учебные 
планы, которые будут состав- 
лейы на основе квалифика
ционных характеристик. Эти 
характеристики являются го
сударственными документа
ми, устанавливающими цели 
обучения по каждой специ
альности высшей школы.

Квалификационная харак
теристика указывает профес
сиональное назначение спе
циалиста и определяет сово
купность знаний, умений и 
навыков, необходимых для ус
пешного выполнения трудо
вых и общественных обязан
ностей. Содержание характе
ристик отражает основные 
требования к выпускнику, 
предъявляемые конкретной 
отраслью народного хозяйст
ва. Содержание характери
стик должны знать все пре
подаватели, работники биб
лиотеки, учебно-методиче
ских кабинетов, научных и 
других подразделений вуза.

Деканаты факультетов обя
заны:

обеспечить изучение ква
лификационных характери
стик всеми сотрудниками;

широко использовать их 
содержание в системе проф
ориентации и при проведе
нии нового набора;

методическое обеспечение 
учебного процесса строить на 
основе содержания квалифи
кационных характеристик.

Медленнее, чем хотелось 
бы, идет у нас внедрение в 
учебный процесс вычислитель
ной техники. На ряде ка
федр (автотранспорта, сва
рочного производства, ТЭС, 
ПТМ) использование ВТ  да
же в дипломных проектах не 
превышает 15— 20 процен
тов, несмотря на то, что 
совет института поручил 
конкретным лицам разрабо
тать предложения для реше
ния этой проблемы, строго 
контролируемой Минвузом 
РС Ф С Р.

Квалификационные харак
теристики необходимо ис
пользовать для определения 
соответствия должностей, за

нимаемых выпускниками ву
зов, а также выполняемых 
ими обязанностей, получен

ному образованию-и квали
фикации.

Методическое руководство 
всей работой по реализации 
мероприятий, связанных с 
введением квалификацион
ных характеристик специа
листов, должны обеспечивать 
профилирующие кафедры. 
Они же обязаны осуществ
лять постоянное изучение, 
обобщение и распространение 
опыта использования харак
теристик в работе института. 
К  сожалению, еще jge на 
всех наших кафедрах про
шли заседания, на которых 
необходимо обеспечить изу
чение характеристик по каж
дой специальности. (Всего же 
высшая школа нашей страны 
готовит выпускников более 
чем по 400 специальностям).

По-прежнему технические 
вузы должны готовить инже
неров широкого профиля. Это 
насущная необходимость се
годняшнего дня. В  связи с 
этим нужно поставить и ре
шить проблему «Как объеди
нить смежные, родственные 
дисциплины?», поскольку на 
общетехнических кафедрах 
курс наук разорван, нет дол
жной преемственности. Необ
ходимо так построить обуче
ние студентов, чтобы знания 
по сопротивлению материа
лов, теоретической механике, 
деталям машин и другим дис
циплинам были получены 
не только для «шлифовки 
мозгов», но использовались, 
во всех последующих кур
сах, в дипломном проектиро
вании и в работе на произ
водстве. Конструкторская 
подготовка не должна оста
ваться «мертвым капиталом». 
Большую работу по логиче 
ской увязке смежных дисцип
лин предстоит проделать ме
тодическому совету институ
та.

Главными же задачами для 
нас на ближайшее время яв
ляется успешное проведение 
зимней экзаменационной сес
сии, выполнение плановых 
показателей выпуска и рас
пределения. Как и государ
ственный экзамен по научно
му коммунизму, эти задачи 
будут взяты под особый конт
роль при активном содейст
вии деканатов, парткома, 
профкома и комитета 
ВЛКСМ . Дальнейшее укреп
ление сознательной дисцип
лины и организованности в 
коллективе, коммунистиче
ское отношение к труду явят
ся свидетельством высокой 
общественной активности 
всех работников института, 
залогом успешного претворе
ния в жизнь решений ноябрь
ского (1982 г.) Пленума ЦК 
КПСС.

С. А РХИ П О В,
проректор по учебной ра
боте.

Студент группы РЗО-1 Вла
димир Воронцов отлично 
учился в школе, в институт 
поступил по эксперименту и 

не сбавил темпов учебы. Од

ни пятерки в его'зачетке за 
экзамены весенней сессии. 
Сейчас он получил вовремя 
зачеты и на отлично защи
тил курсовые проекты.

Во время трудового семе
стра бойцы ССО «Орион-82» 
работали на строительстве 
завода тяжелых экскавато
ров. Они вели бетонную под

готовку под полы в корпу
се сварных металлических 
конструкций, уложили в ос
нование 3000 кубометров 
раствора.

Н А  СНИ М КЕ (справа на- Ё 
лево): командир отряда Алек- £ 
сандр Санников, комиссар г 
Николай Говорушкин и мае- £ 
тер Александр Иванов. Е

Чийгсинель вкмочмис& в  fiaewtfofi

К чему такая подмена?
Г1 ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ зна-
“ чительно расширены пра

ва первичных комсомольских 
организаций в решении вопро
сов труда, быта, отдыха учеб
ных коллективов, в развитии 
инициативы и самодеятельно
сти. Эффективным инструмен
том в улучшении организа
ции учебного процесса в ву
зах стали учебно-воспитатель
ные комиссии (УВК), создавае
мые при комитетах комсомо
ла.

Типовое положение об учеб
но-воспитательной комиссии 
высшего учебного заведения 
утверждено постановлением 
ЦК ВЛКСМ и Министерства 
высшего и среднего специаль
ного образования СССР 20 
июня 1973 года. В этом доку
менте изложены задачи и пра
ва УВК. В связи с этим вызы
вает недоумение статья Г. Кре- 
мянского «УВК — шаг на ме
сте, ОСШ — шаг вперед» 
(«Политехник» №  23 за 22 
декабря 1982 г.). Создается 
впечатление, что Г. Кремян- 
ский не знает положения об 
учебно-воспитательной ко
миссии, иначе бы он не писал, 
что «...все ее функции и права 
сводятся к сбору данных из 
журналов успеваемости и пе
редачи их по инстанциям да 
редким заседаниям...» или что 
«...комитет ВЛКСМ не в силах 
предоставить административные 
права УВК...» Непонятно, за 
какие еще административные 
права ратует автор статьи? 
Права УВК, как указано выше, 
изложены в типовом положе
нии об учебно-воспитательной 
комиссии. Г. Кремянский же 
выступает против УВК, за соз
дание ОСШ (оперативных сту
денческих штабов). Он пишет, 
что ОСШ проводит вечера-дис
путы, берет на себя ответст
венность за общественную 
жизнь на потоке, намерен ор
ганизовать • социалистическое 
соревнование среди студентов 
и так далее. Так этими же воп
росами занимаются (во всяком 
случае —  должны) комсо
мольские организации! Очень 
жаль, если раньше эти меро
приятия у них на факультете не 
проводились.

В статье Д. М. Мехонцевой 
«Сквозь призму эксперимен
та» («Политехник» №  19 за 17 
ноября 1982 г.) говорится о ро
ли оперативного студенческо
го штаба, о преимуществах 
управления, когда, по мнению 
автора, во главе потока стоит 
ОСШ. Автор не отрицает, а 
признает, что ОСШ «...приду
мано для подмены комсомоль
ских и профсоюзных органов, 
для дубляжа некоторых функ
ций деканата». В статье гово
рится, что «...при существую
щей системе управления 
учебно-воспитательным процес
сом ни деканат, ни бюро 
ВЛКСМ не в силах дойти до 
каждого студента...» Но ведь 
есть же комсомольские орга
низации учебных групп (комсо-

«Каждая первичная комсо
мольская организация должна 
быть той ударной группой, 
которая во всякой работе ока
зывает свою помощь, прояв
ляет свою инициативу, свой 
почин».

В. И. Ленин.

мольские группы), профсоюз
ные группы. Не могу согла
ситься с автором статьи 
«Сквозь призму эксперимен
та», со сравнением работы ста
рост, комсоргов и профоргов 
с героями известной басни 
И. А. Крылова Лебедем, Ра
ком и Щукой. Д. М. Мехонце- 
ва предлагает «возглавить ра
боту старост, комсоргов, проф
оргов штабу ОСШ, стоящему 
во главе потока». Как говорит
ся в статье, «бюро ВЛКСМ от
водится роль идейного руково
дителя, а месткомам профсою
за —  защитника интересов сту
дентов». Но непонятно, каким 
же образом бюро ВЛКСМ бу
дет по-настоящему выполнять 
роль идейного руководителя, 
если ОСШ создан не при ко
митете (бюро) ВЛКСМ. На
пример, структура ОСШ 2 кур
са механико-технологического 
факультета следующая (пока
зана на стенде «Вестник 
ОСШ»):

председатель,
заместитель председателя по 

УВР, '
ответственный за комсомоль

скую работу,
заместитель председателя по 

специальности 0503,
ответственный за культурно- 

массовую работу,
физорг,
редакция.
Кроме того, как пишет 

Г. Кремянский «...ОСШ подчи
няются только деканату, а с 
комитетами ВЛКСМ и профко
мом лишь согласовывают пла
ны работы». Здесь налицо яв
ная подмена комсомольских и 
профсоюзных органов.

В статье Д. М. Мехонцевой 
приводятся конкретные цифры 
улучшения показателей успе
ваемости студентов с создани
ем ОСШ. Но для большей 
объективности надо бы было 
сравнивать результаты с пока
зателями тех групп, где четко 
налажена работа в комсомоль
ских и профсоюзных органи
зациях, где они работают в 
тесном контакте, но нет 
ОСШ. При внимательном же 
чтении названных статей соз
дается впечатление, что 
в этих коллективах ра
нее была запущена вос
питательная работа в ком
сомольских и профсоюзных ор
ганизациях. Если вопрос об 
ОСШ и вызывает определен
ный интерес, то только в пла
не оперативного комсомоль
ского штаба. Например, во 
многих вузах страны в период 
экзаменационной сессии рабо
тают оперативные штабы, соз
данные комсомольскими ’ орга
низациями. Речь идет о том, 
что не следует, на мой взгляд.

перекладывать обязанности 
комсомольских организаций, 
бюро, комитетов ВЛКСМ, 
профсоюзных организаций на 
так называемые ОСШ, о кото
рых идет речь, и подменять 
комсомольские и профсоюз
ные органы и, более того, 
фактически отводить им второ
степенную роль в учебно-вос
питательном процессе. В ко
митете комсомола института, 
бюро ВЛКСМ факультета име
ется не только учебно-воспита
тельная комиссия, а различ
ные секторы, советы, комис
сии и т. д. Все они работают 
по своим направлениям. По
этому, разумеется, УВК реша
ет только те вопросы, которые 
ей необходимо решать в соот
ветствии с положением об 
УВК вуза. В работе УВК на
шего факультета есть недо
статки, но они исправимы. По
этому не могу согласиться с 
Г. Кремянским, считающим, 
что недостатки УВК непреодо
лимы. УВК существенно влияет 
на качество знаний будущих 
специалистов.

Считаю, что УВК целесооб
разно создавать совместным 
решением комитета комсомо
ла и профкома института. Ра
зумеется, стиль работы УВК 
надо совершенствовать. Может 
быть, есть необходимость соз
дания бюро ВЛКСМ курса. В 
этом случае бюро ВЛКСМ кур
са будет значительно легче на
правлять работу комсомоль
ских групп, так как их на кур
се 7—8 вместо 36 на факуль
тете.

Каждая комсомольская ор
ганизация должна быть бое
вым и сплоченным отрядом 
ВЛКСМ, надежным помощни
ком партии в решении задач 
улучшения качества подготов
ки специалистов, в воспитании 
активных борцов за комму
низм.

А. ГРИГОРЬЕВ,
член бюро ВЛКСМ, предсе
датель УВК ЭЭФ.
ОТ РЕДАКЦИИ:
Студенческое самоуправле

ние — важная и перспективная 
форма работы активистов ву
за. Но ей противопоказан, как 
и всякому живому делу, за
стой, ее нужно совершенство
вать, развивать, обсуждать. Так 
считают создатели ОСШ. Ана
лизируя их основные концеп
ции, А. Григорьев вступает с 
ними в полемику, отрицая не
обходимость и правомочность 
существования оперативных 
студенческих штабов.

Представляется целесообраз
ным продолжить начатую дис
куссию. На каждом ли факуль
тете нужны ОСШ? Нет ли в 
их организации искусственно
сти? Может быть, нужен ОСШ 
всего института? Во всяком 
случае, необходимо внести яс
ность в вопрос «разделения 
труда» между ОСШ и бюро 
ВЛКСМ во избежание дубли
рования и ненужной подмены 
их функций. Ждем ваших пи
сем.



ПРОБЛЕМЫ ХОЗЯЙСТВЕННОГО МЕХАНИЗМА ВУЗОВ
Жизнь настойчиво ставит вопрос о совершенствовании хо

зяйственного механизма. К сожалению, оно пока осуществля

ется в отраслях производственной сферы. Необходимость же 

перестройки давно уже назрела также и в непроизводствен

ных отраслях, в том числе в системе высшего образования.

Л/ОЗЯЙСТВЕННЫЙ механизм 
работы вузов сформиро

вался в условиях экстенсивно
го типа воспроизводства. Ему 
присущи общие недостатки 
старой системы планирования 
и материального стимулирова
ния. Для вузов планирование 
ведется от достигнутого. Учи
тываемые показатели без вы
деления из них итоговых 
чрезвычайно регламентируют 
всю деятельность, носят, как 
правило, валовой характер и 
не ориентируют на повышение ' 
качества работы. Нет четкого 
разграничения прав и обязан
ностей вузов и работников 
Министерства высшего образо
вания. Наконец, в вузах, как 
нигде, непоследовательно реа
лизуются принципы распреде
ления по труду.

Такие показатели, как коли
чество и качество выпуска спе
циалистов, штаты, сумма хоз
договорных и госбюджетных 
научных работ и их эффек
тивность, важны и нужны. Но 
многие показатели лишают ву
зы оперативно-хозяйственной 
самостоятельности. Так, поли
техническим институтам 1 пла
нируется 52 показателя. Было 
время, когда и промышленным 
и другим хозрасчетным пред
приятиям планировали все ви
ды деятельности, но с 1966 го
да планируют лишь итоговые, 
обобщающие показатели. Чис
ло их сокращено до 9.

Для вузов выделение итого
вых, обоРщающих показателей 
столь же важно. Так, выделе
ние показателей качественного 
состава преподавателей, вы
пуска специалистов, объема на
учно-исследовательских работ и 
некоторых других способство
вало Ьы росту конечных ре
зультатов работы.

В оплате труда студентов 
и преподавателей превалиру
ет принцип уравнительности, 
Преподаватели трудятся по- 
разному, но лучшие и худшие 
получают одинаковую зарплату 
(конечно, в зависимости от 
должности, ученой степени и 
звания;. В распределении сти
пендии уравнительности не 
меньше. Есть и другие недо
статки. Но даже названных 
достаточно, чтобы сказать: в
системе высшего образования 
необходима реформа.
лЛ  НОГИЕ минусы в хозяйст- 

венном механизме высшей 
школы связаны с недостатками 
в оплате труда студентов, 
ибычно стипендию рассматри
вают как часть затрат госу
дарства из общественных 
срондод потреб лени я на 
подготовку высококвалифици
рованной рабочей силы. Но 
стипендия — это и форма оп
латы труда. Формы же выпла
ты стипендии несовершенны и 
недостаточно эффективно воз
действуют на повышение каче
ства учебы. Количество полу
чающих стипендию ограниче
но. Стипендиальный фонд оп
ределяется в зависимости от 
количества обучающихся, и 
нормирование его делит сту
дентов на две группы: полу
чающих и не получающих сти
пендию.

Далее: стипендии, в зави
симости от успеваемости, раз
биты на три группы: для от
личников, для имеющих одну 
четверку и для остальных ус
певающих. Отличники получа
ют 25- и имеющие одну чет
верку — 15-процентные 
надбавки. При этом пятикурс
никам установлена повышен
ная стипендия. Предусмотрены 
определенные «штрафы» за 
прогулы и текущую неуспе
ваемость.

И все же существующее по
ложение о назначении стипен
дии недостаточно четко учиты

вает требование оплаты по тру
ду. Главная причина в том, что 
неправильным является сам 
факт деления студентов на по
лучающих и не получающих 
стипендию. Если стипендия — 
специфическая форма распре
деления по труду, и если об
щественные нормы обучения 
признают необходимым обуче
ние всех успевающих студен
тов, то почему общественные 
нормы вознаграждения надо 
применять лишь для части 
обучающихся? Диплом инжене
ра получает каждый успеваю
щий. На каком же основании 
для одних студентов надо 
применять форму труда, а для 
других нет?

Можно предположить, что 
наличие не получающих стипен
дию является средством эко
номического принуждения для 
более успешной учебы другой 
части студентов. Но практика 
свидетельствует, что лишение 
части студентов права полу
чать стипендию не является 

существенным фактором эконо
мического принуждения к тру
ду. Значительная часть студен
тов не утруждает себя учебой 
в течение семестра, а во вре
мя сессии занимается штур
мовщиной, что не может не 
сказаться на качестве получен
ных знаний и, в конечном сче
те, и на эффективности их 
будущего труда.

Размеры и дифференциация 
стипендии не стимулируют по
вышение качества учебы. На
учные принципы распределе
ния стипендии не вошли в 
практику вузов. Данные за 
68—69, 69—70 и за 79—80 
учебные годы по Красноярско
му политехническому институ
ту показывают, что наличие не 
получавших стипендию и чер
ты уравнительности просле
живаются для всех лет.

Обратимся к контрольным 
выборочным обследованиям 
за 79—80 учебный год. Были 
взяты две контрольные груп
пы: одна из лучших — Э36-1 
и одна из худших — М36-2. 
Также были обследованы сту
денты машиностроительного 
факультета. Все обследованные 
студенты — IV курса. Резуль
тат таков: число студентов со 
средним баллом ниже 4 и чис
ло студентов, имеющих сред
ний балл выше 4, получающих 
одинаковую 40-рублевую сти
пендию, колеблется от 27 до 
69,2 процента. Наличие урав
нительности очевидно. К тому 
же в начале 80-х годов сред
ний доход в семьях по срав
нению с началом 70-х вырос 
более чем в 2 раза, и родите
ли могут содержать «детей» — 
студентов.

ПРИЗНАНИЕ труда студен- 
* * та как основы для воз

награждения требует после
довательного применения ле
нинских принципов распределе
ния по количеству и качеству 
труда. Количество труда для 
студентов составляет в среднем 
34—36 часов в неделю ауди
торных занятий и около 15—20 
часов самостоятельной подго
товки. При определении качест
ва труда студента надо учи
тывать такие признаки, как ус
певаемость, сложность и на
роднохозяйственная важность 
труда.

Требуется обоснование диф
ференциации стипендии в за
висимости от специальности, 
народнохозяйственной значи
мости будущей профессии. В 
настоящее время сложилась

ненормальная ситуация в опла
те труда ИТР и служащих в от
раслях машиностроения. От 
этих отраслей зависят конкрет
ные темпы научно-техническо
го прогресса, состав активной 
части основных фондов, харак
тер труда всех работников в 
народном хозяйстве. Однако 
отрасли машиностроения по 
оплате тр.уда не относятся к 
ведущим. Общественный пре
стиж большей части машино
строительных профессий упал. 
Соответственно падает и кон
курс на машиностроительные 
специальности. Думается, сле
дует существенно увеличить 
размер стипендии на машино
строительных факультетах.

Требуется большая диффе
ренциация в стипендиальных 
ставках и за качество учебы. 
Заинтересованность должна 
быть существенной. Ставки в 
40, 46 и 50 рублей не заинте
ресовывают в повышении каче
ства учебы. Разница стипен
дий троечника (40 руб.) и от
личника (50 руб.) невелика. В 
то же время троечник работа
ет вполсилы, учеба же на от
лично требует полной мобили
зации сил. Было бы целесо
образно выплачивать стипен
дию за успеваемость так: до
4-х баллов — 30, до 4,5 балла 
— 50 и за 5 баллов — 60
рублей, сохранив ленинские и 
именные стипендии.

к и ж т с з
/'ЛДНИМ из внутривузовских
^  показателей, характери

зующих качество работы сту
дентов, является оценка. Но 
она нередко используется как 
показатель работы преподава
теля. Внешне оценочный пара
докс прост: преподаватель оце
нивает работу студента, и эти 
же оценки служат оценкой его 
деятельности. Такой подход не 
учитывает, по крайней мере, 
три момента.

Во-первых, что труд при со
циализме не является первой 
жизненной потребностью. Зна
чит, оценивать труд в зависи
мости от субъективного ха
рактера оценок труда в прин
ципе неверно. Всегда найдется 
значительное количество лю
дей, которые будут подстраи
ваться под общественные ме
ры труда. В условиях, когда 
труд выступает средством к 
жизни, нельзя отдавать оценку 
его на совесть самого работаю
щего, потому что каждому че
ловеку присуще желание быть 
не хуже других.

Во-вторых, качество работы 
преподавателей далеко не 
всегда совпадает с качеством 
работы студентов. Слишком 
различен контингент студентов 
по факультетам, специально
стям и вузам, в обеспеченно
сти общежитиями и других 
факторах, влияющих на учебу. 
Нередко у одного и того же 
преподавателя на разных фа
культетах разная успеваемость.

В-третьих, оценочный под
ход переносит центр тяжести 
ответственности за учебу со 
студента на преподавателя. 
Хорошо учиться и хорошо 
учить — не одно и то же. Хо
рошо учить обязан препода
ватель, а хорошо учиться и по
лучать хорошие оценки обяза
ны студенты.

В целом оценка — прежде 
всего показатель учебы сту
дента, которая опосредуется 
деятельностью преподавателя. 
Что касается работы препода
вателя, то имеется достаточно 
объективных данных, по кото
рым можно судить о качестве 
ее. Это — уровень его науч
ной квалификации, его учеб
ная, методическая и воспита
тельная работа. Оценка же, как 
показатель работы, должна ис
пользоваться в виде планово
го расчетного показателя, рас
сматриваться как внутренний 
показатель работы вуза.

Экономической основой аб
солютизации оценок, как кри
терия работы преподавателя, 
является уравниловка. Оценко- 
мания исчезнет лишь с уста
новлением научных принципов 
выплаты стипендии. Тогда ра
ботники министерства переста
нут требовать: давай четверки 
и пятерки. Они станут работать 
в другом направлении: на
сколько объективны оценки, 
соответствуют ли они возмож
ностям тех или иных вузов, то 
есть будут заниматься тем, 
чем им положено.

Правильная организация рас
пределения стипендий перело
жит ответственность за успе
ваемость на тех, кто должен 
учиться, получать четверки и 
пятерки, а не на тех, кто их 
ставит. Преподаватели должны 
отвечать за качество своей ра
боты. А это нечто иное, чем 
оценки, которые они ставят 
студентам и тем самым себе.

ОТРИЦАТЕЛЬНО воздейству- 
ет на большинство вы

пускников сам факт валового 
подхода к экономическим ус
ловиям жизни.

Организация учебного про
цесса с объективной по отно
шению к студентам перегруз
кой (хотя эта перегрузка вы
звана тем, что организация 
учебного процесса устарела) 
вызывает приспособленчество. 
За 5 лет многие студенты при
выкают к тому, что учебный 
план можно выполнять с про
пуском занятий, сдавать заче
ты с опозданием, что есть дис
циплины важные и неважные, 
и так далее. Свойства приспо
собленца выпускники несут на 
предприятия и в учреждения.

Уравниловка в распределе
нии стипендии вырабатывает 
расплывчатое, безответствен
ное отношение к обществен
ным нормам вознаграждения. 
При этом студенты не полу
чают в должной мере навыков 
правильной экономической 
оценки труда. Выпускники идут 
на производство с недостаточ
ным опытом научной организа
ции оплаты по труду и вно
сят свою лепту в оформление 
фиктивных нарядов, в завы
шение оплаты труда одним, а 
значит — в занижение дру
гим, в неправильные формы 
распределения премий и т. д.

В основе безответственности 
лежит также ограничение от
числений неуспевающих и от
сутствие материальной ответ
ственности за учебу. Оценка 
работы вузов, основанная на 
численности студентов, ведет к 
тому, что часть тех, кто в си
лу личных качеств не спосо
бен учиться, не отчисляется. 
Вузы функционируют с «хво
стом» задолжников, которые 
держатся для валового отчета. 
Временами этот «хвост» укора
чивается на число тех, кто 
бросает учебу или уходит из 
вуза по другим причинам, но 
чаще всего студент, имеющий 
одну-две задолженности, дер
жится от сессии до сессии.

Материальная же безответ
ственность воспитывается без
возмездным расходом средств 
на тех студентов, которые впо
следствии отчисляются, и прак
тикой выплаты стипендии сту
дентам, допускающим прогулы 
и текущие задолженности. А 
ведь еще в постановлении 
СНК «О высших технических 
учебных заведениях», подпи
санном лично В. И. Лениным,

был пункт: «За прогульные дни 
студенты, помимо других мер, 
лишаются пайка». Студент — 
человек работоспособного воз
раста. Мы вправе применять 
к нему экономические санк
ции. Конечно, вопрос о снятии 
со стипендии должен решаться 
конкретно, а не огульно.

Материальную ответствен
ность студентов можно уси
лить и через систему преми
рования. Размер премий дол
жен прямо зависеть от того, 
как люди работают. Правда, 
пока фонд премий в вузах не
достаточен, но уже сейчас 
можно сделать первые шаги в 
этом направлении. За про
пуск занятий экономически 
целесообразно высчитывать из 
стипендий за пропущенные 
дни и часы.

4~'ЕЙЧАС штат преподавате- 
лей, фонд их заработной 

платы и другие экономические 
элементы работы вуза зависят 
от числа студентов, что ведет 
к искусственному снижению 
отсева. На наш взгляд, штат 
преподавателей надо поста
вить в зависимость от качества 
набора и преподавания, ор
ганизации учебного процесса, 
требовательности и т. п.

Сокращение отсева отрица
тельно сказывается на учебе 
части студентов. Недобросо
вестно относящиеся к учебе 
знают, что тройку им поставят.
К тому же в условиях, когда 
отсев считается одним из глав
ных показателей, в центре пе
дагогов находится неуспеваю
щий студент. Встает вопрос: а 
где брать время для студен
тов, которые могут учиться на 
хорошо и отлично? Борьба за 
сокращение отсева ведет, в 
конечном счете, к выпуску 
малоквалифицированных спе
циалистов. Как правило, эти 
люди — морально неустойчи
вые, склонные к сделкам с со
вестью, с ограниченным кру
гозором. Конечно, и среди 
выпускников, которые посред
ственно учились, некоторые 
стали хорошими работниками. 
Это верно, но относится к 
единицам.

Попытки оправдать планиро
вание выпуска от достигнуто
го наличием массы студентов, 
не получающих стипендию, не
убедительны, хотя формально 
государство на первый 
взгляд не проигрывает. На 
деле общество терпит громад
ные потери из-за того, что на 
производство приходит много 
посредственных специалистов.

Согласны: отсев должен
быть. Но нормы должны быть 
стабильными не менее, чем на 
5 лет. Кроме того, их следует 
дифференцировать с учетом 
особенностей и возможностей 
вузов. Ведь вузы различаются 
по качеству кадров, качеству 
набора, по обеспеченности 
учебными площадями, обще
житиями и другим.

В условиях стабильного 
плана выпуска главные усилия 
будут сосредоточены на каче
стве обучения. Выпускникам 
можно будет выдавать дипло
мы трех категорий: первой — 
отличникам, второй — со 
средним баллом выше 4,0 и 
третьей — остальным. Для 
особо отличившихся можно 
ввести диплом «высшей кате
гории». Эффективность выпус
ка будет определяться по ка
тегориям специалистов. Заин
тересованность в завышении 
оценок будет нейтрализована 
стипендиальным фондом.

Проблемы организации тру
да в вузе многоплановы. В 
настоящей статье мы рассмот
рели лишь вопросы планиро
вания и выпуска специалистов, 
оплаты труда студентов. В 
дальнейшем мы рассмотрим 
организацию оплаты труда 
преподавателей и учебного 
процесса, другие проблемы.

А: ГНЕЗДИЛОВ, 
зав. кафедрой политэконо
мии, доцент.
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И вот, выйдя в Колбин- 
ское (ранее это село называ
лось Скотопрогонное), мы 
встретились с Григорием 
Прохоровичем (ему 85 лет) 
и Натальей Терентьевной (ей 
83 года) Богачевыми.

Затем мы побывали ь 
Степном Баджее — столице 
Манской партизанской рес
публики. Там, в школе, соз
дан интересный музей бое
вой и революционной славы, 
а около Нарвы мы были у 
памятника, поставленного на 
месте, где партизаны впер
вые одержали победу над 
белогвардейцами.

После таких походов еще 
более убеждаешься, что они 
нужны. Ведь старым людям 
необходима помощь, а нам 
необходимо знать историю 
своего края.

В нашей туристической 
секции — руководитель 
Ю. А. Богащенко (кстати, он 
и является инициатором то
го, чтобы походы I и I I  кате
горий сложности проходили 
по местам боевой и револю
ционной славы) — стало уже 
традицией заходить к Бога
чевым и степнобаджейским 
партизанам, если маршрут 
похода пролегает через их 
деревни, чтобы помочь им по 
хозяйству.

К  сожалению, невозможно 
описать все, что мы узнали. 
Поэтому тех, кого я заинте
ресовала своим рассказом, мы 
приглашаем к нам в сек
цию, и вы сможете сходить с 
нами в новые походы по ме
стам боевой и революцион
ной славы.

Л. Ц А РЕГО РО Д Ц ЕВА , 
студентка группы Э31-1.

Знсииь 
uc/noftwo 
/годного 
/ с / г а я

Недавно наша туристиче
ская группа вернулась из по
хода по местам боевой и ре
волюционной славы. Как 
много интересного и совер
шенно нового узнали я и 
мои товарищи!

Мы прошли по местам бо
ев Манской партизанской 
республики. Побывали на мо
гиле Степана Везотечества, 
который был отважным пар
тизаном. Так вот, когда его, 
тяжелораненого, переплав
ляли через реку, он упал с 
носилок и утонул. Никто не 
знает, почему так получи
лось, но его друзья-партиза
ны говорили, что он специ
ально это сделал, чтобы не 
быть обузой отряду в тяже
лом переходе по Манской 
тайге без пищи, оружия.

Это были тяжелые дни от
ступления. На могиле С. Бе- 
зотечества командиры отряда 
Щетинкин и Кравченко со 
своими товарищами покля
лись отомстить за его 
смерть. Но для этого надо 
было набраться сил. И парти
заны, решив не возвращать
ся в свои деревни, пока там 
хозяйничали белогвардейцы, 

я  отступали через тайгу на 
я Белоцарск (ныне Кызыл). Они 

шли по болотам, где не бы
ло места, пригодного для то
го, чтобы присесть и отдох
нуть. Женщины городка не
прерывно пекли хлеб, чтобы 
поддержать голодных, обес
силенных людей, которые 
выходили из тайги в тече
ние недели.

3 Мы прошли в походе сов- 
9 сем малую часть пути парти- 
5 зан, но все же сумели хоро- 
9 шо понять, насколько тру- 
g ден был переход. А  ведь мы 
9 были с продуктами, в любое 
|  время могли отдохнуть.
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Н А  С Н И М КА Х: Г. П. Богачев; туристы на месте захоронения Степана Везотечества. =

«ЕСЛИ Д У Ш А  Р О Д И Л А С Ь  К Р Ы Л А Т О Й »
С поэтическим дарованием 

Марины Ивановны Цветаевой 
советский читатель по-настоя
щему познакомился в 1961 го
ду, когда вышел в свет одно
томник ее избранных произве
дений. С тех пор интерес к ее 
поэтическому и прозаическому 
наследству непрерывно рос. В 
1980 году любители поэзии по
лучили двухтомник ее произве
дений.

В прошлом году в перио
дической печати были опуб
ликованы ранее не печатавшие
ся ее стихи и статьи, а также 
литературно-критические мате
риалы о ее творчестве, воспо
минания о ней.

Поэзии М. Цветаевой свой
ственна глубокая лирика, оду
хотворяющая все проявления 
авторского сознания. Никогда 
и нигде, ни в чем ни равноду
шия, ни равночувственности.

«Друг! Неизжитая нежность 
—  душит.

Хоть на алтын полюби —
приму!

Друг равнодушный!
Так страшно слушать

Черную полночь в пустом
дому!»

М. Цветаеву отличало стрем
ление передать отзывность 
своей души на тот или иной 
факт внешней жизни. В лири
ческой обрисовке человече
ского бытия поэтесса с боль
шой силой художествен
ной достоверности запечатлела 
свою эпоху. Лидией Гинзбург 
сказаны прекрасные слова: 
«Лирическое слово —  больше 
самого себя». Поэтому, по 
словам Ирмы Кудровой, «част
ность случая для Цветаевой 
— капля, в которой непремен
но отражается природа всего 
океана, именуемого жизнью»:

«Кусай себе, дружочек
родный, 

Как яблоко — весь шар
земной! 

Беседуя с пучиной водной.
Ты все ж беседуешь

со мной».
Долгая эмигрантская жизнь 

поэтессы нередко осложня
лась материальными лишения
ми, зачастую униженностью в 
редакторских кабинетах, по
рой до обидного поверхност
ными рецензиями, даже со 
стороны таких крупных лите
раторов, как И. Бунин. Слож
ной была ее жизнь и после 
возвращения на родину.

«Не удушенный в хламе, 
Снам и дням господин,
Как отвесное пламя,
Дух — из ранних седин!
И не вы меня предали,
Годы, в тыл!
Эта седость —  победа 
Бессмертных сил».

Символично, что один из 
ее лучших сборников назван 
был «Психея», как олицетво
рение неизбывной духовности 
в человеческом существова
нии.

С дневникового замечания 
матери о влечении к стихам 
четырехлетней Марины и до ее 
последнего вздоха — жизнь 
отдана служению музе, слу
жению высокому поэтическому 
порыву — «творчеству —  об
щему делу, творимому уеди
ненными».

Поэзия М. Цветаевой и даже 
ее проза — это еще и зву
чащая музыка, воспринимаемая 
обычно лишь при ответном — 
читательском — душевном тре
пете и зовности чувств к теп
лу ее ритмики.

Ю. КРОТОВ.
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«Внимание, пешеход!» изуча
лось поведение граждан вбли
зи пешеходных и подземных 
переходов. Оказывается, не 
все считают их безопасным 
местом пересечения улиц.

Анализ показывает, что ча
ще всего причинами дорожно- 
транспортных происшествий 
являются именно переход ули
цы на запрещающий сигнал 
светофора или перед близко 
идущим транспортом, внезап
ное появление на проезжей
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части из-за деревьев или сто
ящих машин.

За декабрь в г. Краснояр
ске по вине пешеходов допу
щено 44 происшествия, при 
которых 9 человек погибло и 
34 ранено.

Нередко автопроисшествия 
происходят и по вине работ
ников, студентов КПИ. За на
рушения в декабре оштрафо

ваны И. И. Колесников, Е. П. 
Павленко, А. Р. Ефремов, С. Н. 
Кирюшкин, Н. А. Илларионова 
и другие — всего 11 сотрудни
ков и студентов института.

Происшествий может не быть, 
если пешеходы будут ходить 
только по тротуарам или пе
шеходным дорожкам, пересе
кать улицы по подземным пе
реходам' или в местах, обо
значенных разметкой или зна

ком «Пешеходный переход» 
Если нет перехода, проезжую 
часть перекрестка следует пе
ресекать по линии тротуаров 
или обочин, а между перекре
стками — под прямым углом 
в местах, где она хорошо про
сматривается.

В. ЦАПЛИН, 
госавтоинспектор ГАИ Ок
тябрьского РОВД.
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СПОРТ

Наши хоккеисты
Красноярск считается хок

кейным городом. Команда 
«Енисей» — лидер мирового 
хоккея с мячом, а команда 
«Сокол» успешно играет во
11 группе класса «А». Наш ин
ститут — единственный вуз 
города, культивирующий этот 
интереснейший игровой вид 
спорта, а наша команда в 
свое время выступала в пер
венстве Советского Союза в 
классе «Б», была неоднократ
ным чемпионом и призером 
Центрального совета ДСО «Бу
ревестник», кубков ВЦСПС, 
края и города.

В настоящее время в соста
ве команды «Сокол» играют 
наши студенты В. Белянин 
(ЭМФ), О. Бахтурин (МСФ),
B. Чихачев (МТФ), В. Якимов и 
И. Васильев (ЛСФ). В команде 
юниоров «Сокола», которая 
участвует в первенстве СССР,
12 игроков — тоже наши сту
денты: Е. Кожуховский (ЛСФ),
C. Карепов, В. Перов, А. Кор- 
бан, А. Гопяк, Е. Лаппа, 
В. Сиухин (ЛСФ), Е. Неганов, 
В. ’Городецкий, О. Романи- 
шин, А. Яшкин (ЭМФ), Р. Бе
лозерцев (МТФ) и А. Дроз
дов (АТФ).

Есть у нас и команда 
«Политехник», которая участву
ет в соревнованиях, проводи
мых краевой федерацией. В 
этом зимнем сезоне команде 
предстоит принять участие в 
первенствах города, края, Рос
сийского совета ДСО «Буреве
стник», кубка города.

— Соревнования на первен
ство города уже закончились, 
и можно подвести итоги,- В 
турнире участвовали 12 команд, 
и только 3 команды, занявшие 
первые места, получали право 
играть в первенстве края. Ка
лендарь игр для нашей коман
ды сложился неудачно: она
играла на выезде со всеми 
сильными командами, а дома 
— со слабыми. Несмотря на 
это, игроки «Политехника» 
проявили бойцовские качества 
и волю к победе, без единого 
поражения прошли турнир и 
заняли 1 место^в городе, за
бив 126 шайб 'и пропустив в 
свои ворота 28. Хорошо про
явили себя все игроки коман
ды: вратари В. Рубцов и И. Ку- 
чинский, защитники С. Коло
бов, С. Заградский, И. Куимов, 
А. Никишанин, С. Гуртовенко,
A. Фролов, нападающие 
Е. Фролов (капитан команды),
B. Терновский, Ю. Т,урбанов, 
Ю. Степанов, В. Сергеев, С. Пе
ретока, Ю. Березовский, 
О. Спирин, Е. Матафонов, 
Я. Якимов. Сейчас на ребят 
ложатся большие нагрузки. 
Это сессия, кубок города, уча
стие в играх на первенство 
края и Госсовета ДСО «Буре
вестник», и успешно справить
ся с ними могут только силь
ные спортсмены, проявив на
стойчивость, организованность, 
силу воли.

Е. САМОСЕНКО,
председатель спортивного
клуба «Политехник».

Спартакиада
«Дружба»

Со 2 по 8 февраля в нашем 
институте будет проводиться 
XIX спартакиада «Дружба» 
преподавателей и сотрудников 
вузов Урала и Сибири. В 
программе соревнований — 
восемь видов спорта: лыжные 
гонки, лыжные эстафеты, зим
нее многоборье ГТО, конько
бежный спорт, волейбол 
(мужчины), волейбол (женщи
ны), бадминтон, настольный 
теннис.

Инициаторы первой спарта
киады Б. И. Труба и В. А. 
Дутов по традиции обрати
лись к друзьям-красноярцам 
с приветствием:

«Желаем организаторам и 
участникам XIX спартакиады 
успешного ее проведения. 
Спортивных успехов команде 
КПИ!»
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